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Леса Восточной Сибири являются одним из важнейших источников генетического разнообразия таких древесных растений, как сосна, кедр, лиственница и ель.  Важную роль в сохранении этого разнообразия в лесах региона могут сыграть подходы, направленные на получение культуры клеток и изучение возможности  вегетативного размножения хозяйственно ценных пород. Способность тканей растения к образованию каллуса и формирование в дальнейшем зон вторичной дифференцировки (морфогенных каллусов) и растений-регенерантов открывает широкие возможности как для изучения особенностей морфогенеза так и  для практических приложений. Культивирование растений in vitro вызывает изменения метаболической активности клеток. Это выражается в изменениях в химическом составе тканей по сравнению с исходным растением. Известно, например, что состав липидов и жирных кислот как основных структурных компонентов растительных мембран может быть маркером физиологического состояния клеток и тканей, как в целом растении, так и в культуре in vitro. Поэтому целью работы был сравнительный анализ особенностей жирнокислотного (ЖК) состава общих липидов каллусов и  целых растений некоторых хвойных Байкальской Сибири: сосна, кедр, лиственница, ель голубая. Были использованы  неморфогенные каллусные линии Pinus sylvestris L., Pinus sibirica Du Tour, Larix sibirica Ledeb. и Picea obovata var. coerulea Malysch. Культуру поддерживали при температуре 23-24°С в темноте. Анализ метиловых эфиров жирных кислот проводили методом газожидкостной хроматографии с использованием хромато-масс-спектрометра 5973N/6890N MSD/DS Agilent Technologies (США). Относительное содержание жирных кислот определяли в весовых процентах от общего их содержания в исследуемом образце. Установлено, что жирнокислотный состав каллусной ткани четырех видов хвойных закономерно носит видоспецифичный характер. При этом между целыми растениями и каллусами одного и того же вида наблюдали существенные различия по составу жирных кислот общих липидов. Так, например, каллусы, полученные из сосновой хвои содержали до 40% отн. пальмитиновой кислоты, в то время как содержание этой жирной кислоты в хвое целого растения не превышало 16% от суммы кислот. Кроме того в жирнокислотном составе тканей            P. sylvestris in vitro обнаружено меньшее разнообразие кислот ∆5 серии, характерных для хвойных и некоторых других древних таксонов. Особый интерес вызывает высокое относительное содержание мононенасыщенной олеиновой кислоты в каллусной ткани P. obovata – оно в 4 раза превышало таковое в хвое деревьев из природной популяции. Ранее нами было показано, что высокое содержание олеата характерно для жирнокислотного состава морфогенных каллусов лиственницы, и, вероятно, этот факт может служить ранним диагностическим маркером эмбриогенности каллусов хвойных. Дальнейшее изучение закономерностей изменений липидного состава в ходе морфогенеза в культуре in vitro позволит выяснить биологическую роль перестроек липидного метаболизма на начальных стадиях формирования зон вторичной дифференцировки. Результаты этих исследований могут иметь важное прикладное значение для разработки технологии клонального размножения хвойных деревьев с плюсовыми характеристиками. 
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    The East Siberian forests are one of the most important sources of  genetic diversity of such woody plants as pine, cedar, larix and spruce. Approaches oriented towards obtaining the cell culture and the study of a possibility of vegetative propagation of economically valuable species could play a key role in preservation of this diversity in the region forests. The ability of the plant tissues to form a callus along with the further formation of the secondary differentiation zones (morphogenetic calluses) and plants-regenerants gives broad opportunities both for the studies of the morphogenesis’ peculiar features and for the practical applications. The cultivation of plants in vitro provokes the changes in cell metabolic activity. One of such changes takes place in the tissue chemical composition: it differs from the intact plant’s one. 

     The composition of lipids and fatty acids as main structural components of the intact plant membranes is known to be a marker for the cells and tissues’ physiological state, both in the intact plant and in in vitro culture. That is why the purpose of the work was to carry out a comparative analysis of the peculiarities of common lipids’ fatty acid composition in calluses and intact plants of some conifers of Baikal Siberia: pine, cedar, larix  and blue spruce. The unmorphogenic callus lines of Pinus sylvestris L., Pinus sibirica Du Tour, Larix sibirica Ledeb. and Picea obovata var. coerulea Malysch. were used. The culture was held at 23-24°С in the dark. The analysis of fatty acids ethyl esters was carried out by a gas-liquid chromatographic method using chromatograph mass spectrometer 5973N/6890N MSD/DS Agilent Technologies (USA). The abundance of fatty acids was determined in weight percentage of their total content in the sample studied.  The fatty acid composition of the callus tissue of the four conifers’ species was found out to have a regular species-specific character. At that, the essential differences related to the common lipids’ fatty acid composition were observed between the intact plants and the calluses of the same species. Thus, for example, the calluses obtained from the pine needles contained up to 40 % weight  of palmitic acid, while the content of this acid in the needles of the intact plant did not exceed 16 % of the total acids. Besides, a smaller diversity of ∆5 – series acids, so characteristic of the conifers and some other ancient taxa, was discovered in the fatty acid composition of the tissues of P. sylvestris in vitro. Of special interest is the high relative content of monounsaturated oleic acid in the callus tissue of P. obovate: it exceeded four times the one in the needles of the natural population trees. Earlier we showed that the high content of oleate was characteristic of the larix morphogenic calluses’ fatty acid content, and, probably, this fact could serve as an early marker for embryogenic potential of the conifers’ calluses. 

     Further studies of the regularities of changes in the lipid composition in the course of morphogenesis in in vitro culture will allow to determine the biological role of the reorganizations of the lipid metabolism at the early stages of the secondary differentiation zones formation. The results of these studies may have an important applied meaning for the design of the technology of clonal propagation of the conifers with plus characteristics.
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